

LES COMMUNICATIONS

DU COMITE DEPARTEMENTAL DE SPELEOLOGIE DU DOUBS

Feuilles de liaisons des clubs du Doubs affiliés à la F.F.S.

N° 3 - Novembre 1971

N
S

Notre dernière rencontre date du 25 octobre 1970 (Congrès A.S.E. de GLAY). L'ordre du jour, relativement lourd de cette réunion laissait entrevoir la nécessité d'une prochaine réunion, qui, dans l'esprit de tous, serait fixée à Pentecôte 71. C'est en effet cette date qu'avait retenu le Conseil de l'A.S.E. pour son Congrès annuel.

La "décision de report" fut connue trop tardivement pour qu'il nous soit possible de nous rencontrer avant l'été, et c'est comme cela qu'une année passe...

Nous nous réunirons bien entendu le 21 novembre au Ballon d'Alsace (Congrès 71). Compte tenu des décisions qui sont en train de se prendre à la F.F.S. (cotisations, publications, prises de dates), il est probable qu'à l'avenir se posera la nécessité de deux réunions par année.

Nous fixerons dès novembre, la date de celle du printemps 72.

P.C.

2° SESSION D'EQUIPIERS 1er DEGRE

Comme annoncé dans nos précédentes communications, le C.D.S. a tenu sa seconde session au Château de CERY à MEREY S/ MONTROND du 29 au 31 Mai 1971.

L'équipe d'encadrement était la suivante :

- Chef de stage : J.C. FRACHON Moniteur - S.C. Jura
- Y. AUCANT " - S.H.A.G.
- P. PETREQUIN " - G.S.D.
- G. BROCARD Initiateur - CATAMARAN MONTBELIARD.

Stagiaires.

Les 18 candidats (dont 1 fille) étaient membres de clubs du C.D.S. On peut à ce sujet, s'étonner que 7 clubs seulement sur les 14 que compte le Doubs étaient représentés. La formation est-elle omniprésente dans nos gr oupes ou la qualité de l'enseignement ou peut-être la confiance sont-elles contestées ?

Les 14 candidats reçus :

- CAILLARD René CATAMARAN - C.E. Peugeot
- MONCH Marie-Françoise " " "

Comité Départemental de Spéléologie du Doubs
11, avenue du 8 Mai - 25. VALENTIGNEY - tél. 91.65.51

- DEMET Jean-Louis	CATAMARAN - C.E. Peugeot
- BAVEREL Patrick	G.S. RIX
- AUBERT Jean	" "
- CLEMENT Gérard	G.S. MONTBELIARD
- CHARRIERE Thierry	" "
- LOSINGER Jean	S.C.C.I.B.
- DEMORTIER Henri	" "
- TIRELLI Michel	CATAMARAN MONTBELIARD
- JOUBERT Marc	" "
- PIQUARD Gérard	S.H.A.G.
- MAGNY Michel	" "
- TRABALON Richard	G.S.M.R.

Comme après chaque "examen" et dans quelque domaine que ce soit, un certain nombre de questions furent posées à la publication des résultats.

Sans entrer dans le détail, on peut ici retenir quelques tendances essentielles qui pourraient très bien servir de base de discussion lors d'une prochaine réunion.

- les stagiaires prennent ces sessions très au sérieux.
- la remise d'un papier, bien que régulièrement mise en cause demeure la motivation principale des candidats.
- la difficulté est certaine pour des spéléos d'avoir à juger leurs propres camarades.
- le degré du diplôme obtenu n'est pas une attestation de valeur intrinsèque du candidat.
- des spéléos confirmés "boudent" les stages.
- problèmes pratiques, date durée, etc.....

En lieu et place d'une conclusion, voici celle qu'a donné J.C. FRACHON à la suite de son rapport. Le lecteur prendra soin de remettre cette conclusion dans le cadre très particulier d'un rapport officiel destiné à Jeunesse et Sports.

"Ce stage semble avoir répondu à son but : préciser l'ensemble des connaissances théoriques et pratiques nécessaires à un équipier de spéléologie, en insistant sur les notions de sécurité, dans l'entretien et l'emploi du matériel d'exploration.

Il est important de noter que les cadres ont constaté une nette amélioration du niveau des stagiaires, à l'arrivée au stage, par rapport à l'année précédente. Il semble que l'information, et l'action des anciens stagiaires au sein des clubs, aient poussé les candidats à acquérir un certain nombre de connaissances avant même leur arrivée au stage. Il en résulte que le niveau exigé à l'examen a sans doute été plus élevé qu'en 1970."

J.C. FRACHON.

VOL DE MATERIEL

A lire les diverses publications de clubs et surtout nationales, il est à craindre qu'il s'agit là d'une véritable rubrique, une page dont la parution sera régulière, comme les découvertes....

S'il est à craindre que ce fléau ne peut que s'étendre parce que directement proportionnel au nombre de spéléos, on ne peut qu'être écoeuré devant une telle menace.

Cette fois, c'est le C.D.S. du Doubs qui en est la victime, bien que n'étant pas le propriétaire du matériel volé.

Les faits.

Pour les besoins de la session de MONTROND, le C.D.S. a emprunté du matériel d'exploration au Groupe CATAMARAN de MONTBELIARD.

Le dimanche 30 Mai, la totalité de l'effectif (cadres et stagiaires) s'est rendue à la Grotte des Cavottes pour l'exercice de topographie. Une partie du matériel fut utilisé pour l'équipement de la cavité, tandis que le reste, utilisé la veille pour les manoeuvres en falaise, demeurait dans les voitures à proximité de la doline.

Le groupe est entré à 9 h et est sorti à 16 h. C'est donc à 16 h qu'il a été constaté qu'une importante quantité de matériel manquait dans une 4.L dont le haillon ne fermait pas à clé.

- 50 mètres d'échelles
- 2 élingues de 2 mètres
- 1 shunt
- 1 frein à cliquet
- 120 mètres de corde
- un sac.

Cela représente une somme de 800 Francs.

Compte tenu, d'une part que le matériel était dans une voiture dont la fermeture n'était pas assurée, que d'autre part, le propriétaire du véhicule, cadre du stage, est membre du club prêteur, on ne peut rendre le C.D.S. redevable de la somme entière (qu'il n'a d'ailleurs pas !...) Question à débattre le 20.11.

Après une rapide enquête faite avec les moyens du bord, une plainte a été déposée au Commissariat de Police de MONTBELIARD le 2 juin (Est Républicain du 4 juin 1971).

Sans résultats à ce jour.

PRISES DE DATES

Le dernier projet de la Commission des Prises de dates de la F.F.S. prévoit un certain nombre de mesures qui tendront vraisemblablement à faire jouer un rôle important aux C.D.S. dans ce domaine.

Avant que le règlement devienne officiel, nous pouvons d'ores et déjà tenir un état dont la valeur est naturellement celle que chacun veut bien lui donner. Leur publication régulière dans nos Communications permettra à chaque club de faire connaître ses projets et de connaître ceux des autres, dans un délai relativement court.

29 Mai 1971

G.S. GRAY

Rivière souterraine de Vergetolle à CHATEAUVIEUX (Doubs)
(vallée de la loue)

1er Juin 1971

Gr. CATAMARAN MONTBELIARD

Bassin d'alimentation de la Creuse et de la Fouge à BLAMONT
(Doubs)

15 septembre 1971

G.S. PORRENTROY.

Resurgence de la Creuse à BLAMONT.
Resurgence de la Doue à DANNEMARIE (Doubs).

28 Septembre 1971

G.S.C.A. MULHOUSE.

Grotte de la Reverotte (ou source de la Reverotte),
commune de LORAY (Doubs) 914,40 × 250,00 × 610 m
Grotte de la Borme ou de Martinvaux (Doubs)
915,64 × 249,74 × 580 m.

EXPLORATIONS 1971

S.H.A.G.
G.S.D.

Yves AUCANT
Pierre PETREQUIN.

Grotte du Cul de Vaux. (VUILLAFANS - Doubs) 895,25 × 237,73 × 475 m.

2.165 m de nouvelles galeries explorées au-delà de siphons limitant le cours principal en amont, ainsi qu'à l'affluent.

Exploration terminée - topo - Développement total de la cavité = 4485 m. Dénivellation = 115 m.

Grotte de Chauveroché -(ORNANS - Doubs) - 887,46 × 238,07 × 410 m.

En février 1971, lors de la reprise intégrale de la topographie du Réseau, exploration de 450 m de nouvelles galeries, principalement dans un affluent s'ouvrant rive gauche, au niveau du siphon terminal. Un affluent à remonter - Développement total = 7218 m. Topo.

Grotte du Bief-Paroux (GOUMOIS - Doubs) - 948,75 × 262,10 × 570 m.

En commun S.C. JURA (J.C. FRACHON).

700 m de galeries explorées en amont du siphon terminal de cette cavité. Travaux en cours au-delà d'un deuxième siphon.

Développement actuel = 1290 m. Topo.

RESEAU D'ALIMENTATION DU VERNEAU.

Grotte de la Vieille-Folle. (DESERVILLERS - Doubs) - 882,25 × 227,87 × 685 m.

Exploration de 1400 m de galeries au-delà des deux siphons aval de la perte, dont 600 m de collecteur du réseau.

Travaux en cours. Développement actuel = 1785 m. Topo.

Gouffre du Bief Bousset. (DESERVILLERS - Doubs) - 884,21 × 228,32 × 765 m.

S'ouvre à 1400 m à l'est de la précédente cavité. En aval du siphon terminal. Exploration de 3200 m de galeries dont 1500 m de collecteur principal. Travaux en cours. Développement actuel = 3600 m. Jonction probable avec la "Vieille Folle". Topo.

Grotte de Plainmont. (LA SOMMETTE - Doubs) - 251,04 × 916,24 × 630 m.

Exploration antérieure par R. NUFFER (Bull. A.S.E. N° 7 1970, p. 49)
Poursuite et fin de l'exploration non terminée par le G.S. Graylois. Développement total = 620 m. Topo.

Perte des Blaireaux - (TARCENAY - Doubs) - 885,73 × 248,74 × 450 m.

Perte découverte dans sa totalité. Développement = 110 m. Prof. = -67 m. Topo.

Perte de la Baraque des Violons - (TARCENAY - Doubs) - 885,79 × 249,16 × 450 m.

Exploration de 160 m de galeries au-delà de l'Ancien Terminus.
(Explo. R. MAUER - G.S. Doubs). A continuer. Explo en cours. Développement actuel = 320 M. Prof. - 52 m. Topo.

Sablon du Verneau (VANS-SOUS-SAINTE-ANNE - Doubs) - S¹, 07 x 226,34 x 400 m.

Plongé sur 200 m de longueur à - 14 m. Travaux en cours.

Beunes des Crêtes (DESERVILLERS - Doubs) -

Divers travaux dans la cavité. Topo.

CHANGEMENTS D'ADRESSES.

- Docteur PAUL LOUIS BARRY - 14, rue des Vignerons - BESANCON
Tél. 83.48.28
- Jean-Claude FRACHON - 5, rue de l'Époule - 39. POLIGNY.

PUBLICATIONS.

- "Beunes et Ampones" bulletin du C.S. CHERVAL vient de sortir son second numéro (après par la bande...)
- "Le Nouveau Tapping" du Groupe CATAMARAN MONTBELIARD, bulletin n° 2/1971, sortira le 1er décembre et sera disponible au Congrès.
- Le B.R.G.M. sera présent au Congrès du Ballon d'Alsace. Des ouvrages comme l'inventaire du Jura et des Cartes géologiques seront mis en vente à des prix avantageux.
- Le n° 8/1971 de "Au Pays des Pierres qui poussent", est sorti en juillet. Publication du G.S.M.R.

"F.F.S. QUOI DE NEUF"

Dans nos dernières Communications, un essai de sondage a été fait auprès des lecteurs du Doubs. Devant le peu de réponses, il n'est pas possible d'en tirer une quelconque conclusion. Cette petite enquête sera reprise à notre réunion du 20 novembre et communiquée au Directeur de F.F.S.-Q.D.N.

Dans une circulaire récente (20 octobre 1971), G. MOREAU fait appel aux Conseillers, et Délégués Régionaux et Départementaux, pour que des articles lui soient adressés.

Il annonce la sortie du n° 4 pour début décembre et du n° 5 pour le 1^{er} février, et espère que ce dernier verra le renouveau de F.F.S.-Q.D.N., grâce à la relance que constitue la circulaire :

"Il est, je pense, difficile d'obtenir directement de tous les spécialistes de la F.F.S. une participation suivie à cette revue. Je vous demande donc à tous de m'aider au mieux de vos possibilités et de votre temps en acceptant de m'écrire le plus tôt possible, en me donnant vos idées, suggestions, conseils, articles, etc..."

Adresse de G. MOREAU

Résidence du Centre
Esc. 3 - Rue M. Berteaux
95 - BEZONS